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09 DE ENERO, 2014 

 

PRIMERAS PLANAS 

 EXIGEN A SAT DATOS DE LOS CONDONADOS 

 

PREOCUPA SITUACIÓN EN MICHOACÁN: SG 

 LA DEMOCRACIA, EN RIESGO POR CAMBIOS ELECTORALES: IFE 

 CÓRDOVA: RIESGO POR REFORMA ELECTORAL 

 PAZ EN MICHOACÁN, COMPROMISO: OSORIO 

 DELEGAR LA SEGURIDAD ES INCONSTITUCIONAL: CNDH 

 CON LAS REFORMAS, LA ECONOMÍA CRECERÁ MÁS RÁPIDO: VIDEGARAY 

 

PERSISTEN LOS RIESGOS PARA LA ECONOMÍA, DICE CARSTENS 

 CONSUMIDOR, CON LA CONFIANZA EN EL PISO 

 SOCIEDAD... ¡CON MIEDO! 

 CNDH: GOBIERNO DE GUERRERO SÍ ARMA A LAS AUTODEFENSAS 

 CAE LA CONFIANZA 

 PREOCUPAN AL GOBIERNO MICHOACÁN Y GUERRERO 

 ¡INYECCIÓN LETAL! 

 
CON LAS REFORMAS, LA  ECONOMÍA CRECERÁ MÁS RÁPIDO: 
VIDEGARAY 

 ABANDONA AGUIRRE A COMUNIDADES: CNDH 

 

INTERIOR DESCABEZA EL APARATO DE PRESOS DE ETA TRAS EL ACTO 
DE DURANGO 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
SEP 

 
·       Chuayffet habla de la Reforma Educativa a Embajadores y Cónsules 
 
En una reunión con el cuerpo diplomático de México, el Titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio 
Chuayffet, destacó la recuperación de la rectoría de la educación por parte del Estado como el mayor logro de la 
Reforma Educativa. En su ponencia, en el marco de la XXV Reunión Anual de Embajadores y Cónsules de México, el 
funcionario detalló los tres principales ejes de lo que fue la primera Reforma aprobada en lo que va de la administración. 
Se refirió a los cambios a la Ley General de Educación, la nueva Ley del Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación y la Ley del Servicio Profesional Docente, con las cuales los más beneficiados, dijo, serán los niños 
mexicanos. (24 Horas, p. 11-Sociedad) 
  
·       Prevención. A la búsqueda del bachillerato perdido 
 
Con el propósito de que más jóvenes accedan a una educación de calidad y equitativa, la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) buscará que durante la presente administración, 80% de los estudiantes ingresen a la Educación Media 
Superior (EMS). Para el Titular de Educación Pública, Emilio Chuayffet, los directivos de Media Superior, “son actores 
clave para impulsar la educación de calidad que nuestros jóvenes demandan. Necesitamos de su pasión y entrega, de 
su experiencia y de su compromiso para cumplir las metas que como país nos hemos impuesto”. (Publimetro, p. 14) 
  
·       Propone Cué un censo educativo “alterno” 
 
El Gobierno de Gabino Cué propondrá al Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, realizar un censo educativo 
“alterno” para cumplir con el protocolo que exige la Reforma Educativa y establecer condiciones para determinar el 
número de maestros en la entidad y que, a partir de 2015, la Federación cubra su salario; “nosotros ya platicamos con la 
sección 22 y sólo dependerá de la SEP si lo acepta”, dijo. Respecto a la nómina magisterial que el Gobierno local debe 
entregar a la SEP para que empiece a realizar los pagos de nómina desde la Federación, dijo que las autoridades 
estatales tienen de plazo hasta el 17 de enero para presentarla. (Milenio, p. 10) 
 
·       Se invertirán $960 millones para fortalecer la Reforma Educativa en estados 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) invertirá 960 millones de pesos en proyectos destinados a fortalecer los 
principales ejes de la Reforma Educativa en los estados. Entre ellos, se incluye la autonomía escolar, la aplicación de la 
llamada “Normalidad Mínima en las escuelas” y el fortalecimiento a los Consejos Técnicos Escolares. En la convocatoria 
para impulsar y financiar proyectos de innovación estatales para la Reforma Educativa, publicada por la dependencia, 
se establece que cada entidad podrá disponer de hasta 30 millones de pesos para impulsar estas tareas. La SEP 
deberá publicar los resultados definitivos de los proyectos aprobados el 24 de enero, pues a partir de febrero próximo, 
tendrán que aplicarse los recursos. Y destaca que las entidades federativas estarán obligadas a entregar reportes 
trimestrales de la operación del proyecto, además, la dependencia federal creará un equipo técnico de apoyo y 
seguimiento. (La Jornada, p. 17) 
  
.       La SEP pondrá orden en plazas de la Federación 
 
Desde este 9 de enero y hasta el 25 de abril de 2014, la Secretaría de Educación Pública (SEP) establecerá criterios 
generales para puestos administrativos y docentes en todo el país, a fin de regularizar las plazas que paga la 
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Federación, pues ha habido un crecimiento de personal de oficinas. Con este mecanismo, la dependencia federal 
pondrá orden entre maestros con funciones administrativas, pues les dará la opción de que dejen de ocupar cargos en 
oficinas y regresen a las escuelas o que se conviertan en burócratas, pero con la clave del puesto que corresponde y 
con la que incluso podrían obtener un mejor salario. (Excélsior, p. 20) 
  
·       Impulsan reforma al IEMS para combatir deserción en prepa 
 
Iztapalapa, Venustiano Carranza y Álvaro Obregón son las delegaciones del DF que concentran los índices más altos 
de deserción escolar a Nivel Medio Superior, informó la Vicepresidenta de la Comisión de Educación de la Asamblea 
Legislativa del Distrito Federal (ALDF), Priscila Vera Hernández. La Diputada del PAN anunció que presentará una 
iniciativa para reformar al Instituto de Educación Media Superior del DF (IEMS), el cual dirige a las 20 prepas del 
Gobierno del Distrito Federal. Detalló que la iniciativa busca disminuir los índices de deserción, mejorar los planes de 
estudio, generar los apoyos suficientes que garanticen la equidad e igualdad de oportunidades para integrar al IEMS al 
Sistema Nacional de Bachillerato, de la Secretaría de Educación Pública (SEP). (El Universal, p. 5) 
  
·       Mentores de Aguascalientes, en paro hasta que SEP les pague adeudos  
 
Pese a que el Secretario de Educación Pública federal garantizó al Gobernador de Aguascalientes, Carlos Lozano de la 
Torre, que el adeudo que se tiene con los maestros será saldado en su totalidad esta semana, la sección I del SNTE de 
Aguascalientes acordó continuar con el paro de labores este jueves (por tercer día consecutivo) hasta no ver el depósito 
de lo que les deben en sus cuentas, así como el desconocimiento como su líder sindical, la Diputada Juana Alicia 
Espinosa de los Monteros. (La Crónica, p. 11) 
 
·       Encapsulan marcha para evitar violencia 
 
La primera manifestación del año del grupo autodenominado “Anarquista” se realizó del Ángel de la Independencia a 
avenida Juárez, y fue vigilada por 400 granaderos que impidieron que ocurrieran hechos violentos. A su regreso, ya en 
la Plaza de la República, los granaderos los "acompañaron" hasta debajo del Monumento y los manifestantes llegaron al 
campamento de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que por la mañana de ayer marchó 
de su campamento hacia la calle República de Brasil, donde se localiza la Secretaría de Educación Pública (SEP) y a su 
paso causaron leves problemas viales. (Excélsior, 1 y 4-Comunidad) 
  
 

SECTOR EDUCATIVO  
ESTADOS 

  
·       Frío congela aulas en Nuevo Laredo  
 
Nuevo Laredo, Tamaulipas, registró 97% de ausentismo escolar debido a la onda gélida que azota al país. Este 
fenómeno no se había presentado en los últimos diez años. (Excélsior, PP y 22) 
  
·       Más de siete mil 500 Consejos Técnicos Escolares, instalados 
 
En Hidalgo, un total de 7 mil 506 Consejos Técnicos Escolares (CTE), han sido integrados en lo que va del ciclo escolar. 
El Titular de la SEPH, Joel Guerrero, ha encabezado reuniones de trabajo en cada una de las 30 regiones para 
fortalecer el servicio educativo en la entidad. (UnomásUno, p. 9) 
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SNTE /CNTE 
 

·       Pide SNTE “certidumbre laboral” para docentes 
 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) pidió que se informe sobre los alcances de la Reforma 
Educativa, así como la creación de programas que incentiven a los maestros que permanecen en las zonas más 
rezagadas del país, con el objetivo de generar certidumbre laboral en el magisterio. El Presidente de la SNTE, Juan 
Díaz de la Torre, insistió sobre la disposición de los maestros en la transformación del sistema educativo, por lo que 
urgió a fortalecer el prestigio de dicha profesión. Durante la firma de un acuerdo con el Secretario de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría, para crear redes nacionales e 
internacionales con organizaciones sindicales de otros países miembros de la OCDE, Díaz de la Torre dijo que se debe 
potenciar el valor de la educación. Los dos acordaron favorecer la formación y el desempeño docente, con el uso de 
todas las herramientas que estén a su alcance, como la prueba PISA aplicada por la OCDE. Gurría comentó que la 
OCDE acompañará la aplicación de la Reforma Educativa en México y en ese sentido generará espacios de vinculación, 
redes de académicos y sindicalistas "para valorar experiencias internacionales exitosas que puedan funcionar en 
nuestro país". (Milenio, p. 9) 
  
·       Apoya SEGOB a Mancera ante protesta magisterial   
 
Con el respaldo del Gobierno federal, el Jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, aseguró que su administración 
actuará de acuerdo con cada evento que realice la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en 
la Ciudad de México, pero acotó que no buscará la confrontación con los profesores. Ayer, el Mandatario capitalino 
confirmó que el Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, le manifestó el apoyo del Gobierno federal para 
intervenir en la actuación de los profesores en la Ciudad de México. Como parte de la conversación con el Secretario de 
Gobernación dijo que las mesas de negociación de la CNTE están en los estados, además, su Gobierno se pondrá en 
contacto con las autoridades estatales de Oaxaca y Michoacán. (El Universal, p.1 Metrópoli) 
  
·       CDHDF pide explicación   
 
Las autoridades capitalinas deben explicar la prohibición de las protestas en la plancha del Zócalo tras el desalojo de los 
integrantes de la CNTE en septiembre de 2013. La Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito 
Federal (CDHDF), Perla Gómez Gallardo, señaló en entrevista "que la autoridad tiene que dar los elementos del por qué 
está actuando así. Tenemos que ver cómo están las propuestas para efectos de regulación, porque no es nada más el 
cercar un espacio, sino generar el diálogo y los protocolos de comunicación entre autoridades y manifestantes". Indicó 
que la propuesta federal de la Ley de Marchas en el DF es que no contempla movilizaciones como peregrinaciones, 
además es punitiva y restrictiva. (Excélsior, p. 5–Comunidad) 
  
·       Maestros de Guerrero, al DF desde el viernes 17 
 
La Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (CETEG) conforma comisiones regionales, que a 
partir del próximo 17 de enero reforzarán el plantón del magisterio disidente en la Ciudad de México. Román Meinardo 
López Pachuca, ex vocero de la CETEG, explicó que como parte de un acuerdo de la CNTE, desde el 7 de enero 
comenzaron a formar esos grupos. "Es un acuerdo nacional de la CNTE que a partir del 7 de enero se formen 
comisiones para reforzar el plantón de la Ciudad de México. El estado de Guerrero enviará varias comisiones, 
principalmente de la Montaña; a partir del viernes se realizarán asambleas regionales y ahí se nombrará a las 
comisiones que se enviarán al DF para hacer mayor presencia", dijo. Adelantó que en Chilpancingo se llevará a cabo 
una marcha a fin de "enderezar lo torcido que hay en la falsa Reforma Educativa". (Milenio, p. 7) 
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·       Fondo van para seguridad 
 
El Fondo de Capitalidad nació con el objetivo de apoyar a los afectados por el plantón de la CNTE y de las diversas 
manifestaciones que hay en el Distrito Federal; sin embargo, la administración no contempla un gasto en ese sentido. El 
Distrito Federal recibió este año tres mil millones de pesos por parte de la Federación para dicho Fondo, y la Secretaría 
de Finanzas capitalina prevé distribuirlos en nueve rubros, pero en ninguno establece compensaciones por afectaciones 
de plantones o marchas. (Excélsior, p. –Comunidad) 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

·       Buscan transformar la región más pobre 
 
El Presidente Enrique Peña se reunió ayer en Guerrero con indígenas mixtecos en el auditorio municipal de Cochoapa 
el Grande, Guerrero. El Mandatario se comprometió a transformar esta región pues es donde se ubican los más pobres 
del país. Este municipio forma parte de los 18 más afectados por las tormentas Ingrid y Manuel, por lo que recibirá parte 
de los 30 mil millones de pesos que se aplicarán este año en la reconstrucción de Guerrero. Acompañado de algunos 
funcionarios involucrados en La Cruzada Contra el Hambre, el Primer Mandatario entregó 282 viviendas de concreto y 
lámina, de las 700 que se tienen contempladas reconstruir, modernizar y rehabilitar en la región. (Reforma, p. 7) 
  
·       EPN responde a maestro que lo increpa 
 
Mientras el Presidente Enrique Peña Nieto se encontraba en Cochoapa el Grande, Guerrero, un hombre que aseguró 
ser profesor en esta comunidad reclamó al Presidente los mecanismos de evaluación de la Reforma Educativa, el 
Mandatario federal apenas había llegado a la cabecera de este municipio cuando, entre los habitantes que lo 
esperaban, apareció el inconforme. Elementos del Estado Mayor Presidencial intentaron retirarlo, pero el Presidente 
intervino y contestó que habrá diferentes mecanismos para evaluar a los profesores, e insistió en que dicha Reforma no 
atenta contra sus derechos laborales, sin embargo, añadió, es necesario que los profesores estén informados. Peña 
Nieto le pidió una oportunidad para mostrar que la reforma dará frutos. (Reforma, p. 6) 
  
·       Se reúnen cónsules del país y de EU 
 
La primera reunión de cónsules México-Estados Unidos se celebró ayer con la participación de los titulares de los 59 
consulados en ambos países, así como funcionarios de las embajadas y cancillerías de las dos naciones. En un 
comunicado, la Secretaría de Relaciones Exteriores informó que las delegaciones fueron encabezadas por el 
Subsecretario para América del Norte, Sergio Alcocer, y el Embajador en Estados Unidos, Eduardo Medina Mora, así 
como por el embajador estadunidense Anthony Wayne. El objetivo de la reunión fue identificar áreas que se 
beneficiarían de una más estrecha colaboración entre las redes consulares de uno y otro país. Se analizaron las 
prioridades en la promoción del comercio, la inversión y la innovación en los dos países, así como en el ámbito 
educativo y cultural. (La Jornada, p. 8) 
  
·       Paz en Michoacán, compromiso: Osorio 
 
El Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, reconoció que el principal reto del Gobierno federal es la 
seguridad y por ello ofreció devolver la paz en Michoacán, entidad afectada actualmente por el narcotráfico y el 
surgimiento de grupos de autodefensa. Aseguró que hay avances en lugares como Durango y Coahuila (La Laguna), 
Nuevo León, Veracruz, Chihuahua, Tamaulipas e incluso en Guerrero, aunque pidió no echar las campanas al vuelo, 
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reiteró el compromiso del Gobierno federal con la seguridad y los esfuerzos para continuar en la lucha contra la 
violencia. (Milenio, Ocho Columnas y 22) 
  
·       Gobernación acuerda estrategia antisecuestro 
 
El Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y gobernadores de 10 estados tuvieron un encuentro privado 
en el cual abordaron la estrategia nacional contra el secuestro, que se presentará la próxima semana. A la reunión que 
se realizó en las oficinas de Osorio Chong, en el Palacio de Covián, acudieron los mandatarios de Durango, Michoacán, 
Tabasco, Oaxaca, Veracruz, Guerrero, Tamaulipas, Estado de México, Morelos y Zacatecas. Con los gobernadores, el 
encargado de la política interna del país revisó la situación en materia de seguridad que priva en cada una de esas 
entidades, sobre todo en donde este delito se ha incrementado como Guerrero o Morelos. (El Universal, p. 8) 
  
·       Exigen a SAT datos de los condonados 
 
Diputados y senadores del PAN exigieron al Sistema de Administración Tributaria (SAT) exhibir no sólo a los 
contribuyentes incumplidos, sino también a los beneficiados con la condonación de impuestos. Ricardo Anaya, 
presidente de la Cámara de Diputados, demandó que el Gobierno federal cumpla con las disposiciones vigentes. El 
coordinador de los diputados panistas, Luis Alberto Villarreal, condenó el trato disparejo que se ha dado a los 
contribuyentes y exigió que se publiquen los datos de quienes han sido perdonados por la Secretaría de Hacienda. 
(Reforma, Ocho Columnas) 
  
·       Pretende SCT e-conectar a las marginadas 
 
A fin de conectar a Internet a miles de sitios públicos que se ubican en zonas marginadas o remotas, la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes asignará un nuevo megacontrato. La licitación para la “Red México Conectado 1” se 
dividirá en cuatro partidas de dos mil 500 localidades cada una. En cada sitio, la empresa ganadora deberá instalar un 
punto de acceso inalámbrico Wi-Fi para interiores y otro para exteriores. Las computadoras se conectarán a dichos 
puntos o, en su defecto, a puertos de red o redes de área local LAN. En 2012, el Gobierno había asignado un contrato 
para conectar por banda ancha instalaciones de Gobierno ubicadas en 37 ciudades. Para este año, el Plan Nacional de 
Desarrollo contempla un programa de banda ancha en sitios públicos que identifique el número de sitios a conectar 
cada año, hasta alcanzar la cobertura universal. (Reforma, PP) 
  
  

INTERNACIONAL 
 

·       Denuncia inseguridad McCain en la frontera 
 
La burocracia genera inseguridad en la frontera de Estados Unidos con México, así lo denunció ayer el senador 
republicano John McCain en una carta dirigida al Secretario del Departamento de Seguridad Interna (DHS). McCain cita 
en su misiva ejemplos recientes que ilustran la peligrosa realidad que sufren las áreas fronterizas, llegó a estas 
conclusiones después de mantener una reunión con representantes sindicales de la Patrulla Fronteriza en marzo de 
2013 y dar seguimiento desde entonces a sus reclamos. Además, hace especial énfasis en la situación de las Bases 
Operativas de Avanzada (FOBs,), situadas a lo largo de la frontera, pues afirma que los agentes son obligados a 
permanecer demasiadas horas en las FOBs, lo que, según McCain, supone un gran desperdicio de recursos y tiempo. 
(Reforma, p. 18) 
  
·       Privatizan servicio de taxis en Cuba 
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El Gobierno cubano decidió ayer trasladar el sector de las compañías estatales de taxis a la emergente iniciativa 
privada, la intención es mejorar el transporte público y terminar con el mal servicio. La medida se enmarca en la decisión 
del Gobierno de aliviar las plantillas de trabajadores estatales que no sean productivos, desde ahora todos los taxistas 
que cobran en cuic, la moneda dura local con valor interno equiparado al dólar serán autónomos, organizados en 
cooperativas. La funcionaria del Ministerio de Transporte, Débora Canela, dijo que se prevé constituir 20 cooperativas 
más de taxis que funcionarán organizadas y supervisadas por una empresa del Estado llamada "Taxis-Cuba", que 
arrendará los vehículos a los taxistas. (Reforma, PP y 18) 
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Demanda la ANUIES más autonomía para el IPN y las 
universidades tecnológicas 
Redacción Campus 

 
 
Los titulares de las principales instituciones edurante la XLIV asamblea de la ANUIES, celebrada en la Universidad 
Iberoamericana, donde debatieron la necesidad de un nuevo modelo de financiamiento.  
 
No quitan el dedo del renglón: los rectores y directores de las instituciones de educación superior del país afiliadas a la 
Asociación Nacional de Universidades en Instituciones de Educación Superior, ANUIES, continuarán con el empeño de 
corregir asimetrías entre las instituciones educativas y pugnarán por la consecución de un nuevo modelo de 
financiamiento público para la educación superior. 
 
Así lo expresaron los dirigentes de las principales instituciones educativas del país en un documento acordado en la 
XLIV asamblea de la ANUIES, celebrada en la Universidad Iberoamericana el pasado viernes 22, y publicado el lunes 
25, al reconocer también que la aprobación de la Ley de Ingresos y del Presupuesto de Egresos de la Federación para 
el año 2014, reflejaba el compromiso de los poderes Ejecutivo y Legislativo con la educación. 
 
Los planteamientos “responsablemente” solicitados, les fueron “responsablemente” concedidos a las universidades, 
aseguraron. 
 
En su discurso en el acto inaugural, el Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, Enrique Fernández Fassnacht,   
rescató como una estrategia adicional que complementaría este esfuerzo, la vieja aspiración de ampliar la autonomía de 
gestión “para otros subsistemas de educación superior pública, además del universitario, particularmente los institutos 
tecnológicos federales y descentralizados como las universidades tecnológicas y politécnicas”, entre los que está 
incluido el Instituto Politécnico Nacional. 
 
En ese sentido, Fernández Fassnacht señaló que esta autonomía deberá ir acompañado de la rendición de cuentas 
para todas las instituciones de educación superior. 
 
Calidad y cobertura, retos de la educación 
 
La sobria y bien organizada ceremonia inaugural, estuvo presidida por el propio secretario general de la ANUIES; el 
subsecretario de Educación Superior, Fernando Serrano Migallón, el director general del Conacyt, Enrique Cabrero 
Mendoza, por José Narro Robles, rector de la UNAM, la , directora general del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl 
Bustamante Díez, Tonatiuh Bravo Padilla, rector general de la Universidad de Guadalajara, Adriana Ortiz Lanz, rectora 
de la Universidad Autónoma de Campeche y José Manuel Cabrera Sixto, rector de la Universidad de Guanajuato. 
 
En el discurso de bienvenida y en su condición de presidente de la XLIV Asamblea General Ordinaria de la ANUIES y 
rector de la Universidad Iberoamericana, José Morales Orozco, S.J., enfatizó que los dos grandes retos que enfrenta la 
educación en México son la calidad y la cobertura, los cuales consideró como “factores inseparables para alcanzar la 
justicia social y con ello la construcción de un mejor país”. 
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En su oportunidad, el doctor José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
advirtió que sin los presupuestos plurianuales propuestos por la ANUIES, se correrá el riesgo de que las metas 
señaladas en el Plan Nacional de Desarrollo del presidente Enrique Peña Nieto se queden “en letra muerta” y no se 
logre la cobertura universal en educación media superior, ni tampoco el incremento de cobertura. 
 
Al declarar inaugurado el conclave, en nombre del secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, el doctor 
Fernando Serrano Migallón, subsecretario de Educación Superior, reafirmó el interés de la SEP no sólo en dialogar con 
la ANUIES, sino en que ésta vea en la Secretaría de Educación Pública una aliada para mejorar la calidad educativa en 
el país. 
 
Nuevas estrategias y fin a la simulación 
 
Asimismo, el secretario General Ejecutivo de la ANUIES, Fernández Fassnacht explicó que “La ampliación presupuestal 
de un poco más de dos mil 200 millones de pesos solicitados por la ANUIES significará un monto adicional de 700 
millones para el fortalecimiento de la calidad, 300 millones para el desarrollo profesional docente, mil millones para la 
expansión de la oferta educativa en los niveles medio superior y superior, y 170 millones para el apoyo a centros y 
organizaciones de educación. Con esta inversión nuestras instituciones podrán emprender proyectos y contribuirán al 
fortalecimiento de la educación superior, la ciencia, la tecnología y la innovación”. 
 
No obstante, existen acciones pendientes, como la imperiosa necesidad de que el Estado cumpla con dedicar por lo 
menos 8 por ciento del producto interno bruto a la educación; uno por ciento a la investigación científica y desarrollo 
tecnológico, y 1.25 por ciento a la educación superior, lo que permitiría lograr sin contratiempos la meta de cobertura de 
40 por ciento para el final de este sexenio. 
 
“Adicionalmente, es necesario un nuevo modelo de financiamiento plurianual para las instituciones de educación 
superior, que tome en cuenta las particularidades de cada una de ellas y que a la vez vincule sus estrategias y acciones 
con la meta de cobertura establecida para 2018”, precisó. 
 
Fernández Fassnacht reconoció que en la evaluación de calidad de instituciones, programas y planta académica, es 
momento de transitar hacia una estrategia que valore más los resultados e impactos, en vez de los insumos, utilizando 
un modelo que evite en la medida de lo posible la simulación en el cumplimiento de metas. 
 
Para el dirigente de la ANUIES, UN importante desafío en materia de inversión pública es la necesidad de crear un 
“programa nacional de renovación de la planta académica de las instituciones públicas de nivel superior”, lo que 
facilitaría el retiro gradual y justo de los docentes en edad de jubilación, así como la incorporación de los talentos 
jóvenes con habilidades para la docencia y la investigación. 
 
Por ello sería necesario otorgar mayor estabilidad y seguridad a los académicos consolidados, respecto a su jubilación, 
pero sin desvincularlos de las universidades, reorientándolos hacia actividades que les permitan un retiro digno, lo que a 
su vez evitaría la pérdida de un importante acervo intelectual y la fuga de cerebros. 
 
Subrayó el líder de las principales 175 instituciones de educación superior del país, que para lograr las metas deseadas 
en materia educativa, la cobertura de la educación superior en México deberá llegar a 60 por ciento durante la próxima 
década, ya que actualmente sólo alcanza a una tercera parte de la población en edad para cursarla. 
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“Si el Estado mexicano logra este piso de cobertura con altos niveles de calidad y pertinencia, estaríamos apenas 
entrando en el rango de los países líderes en la materia, pero podríamos generar suficiente masa crítica para consolidar 
la contribución que realizan nuestras instituciones a la solución de las diferentes necesidades y problemas sociales”, 
dijo. 
 
 
1.5 por ciento para educación superior, 1 por ciento para investigación* 
 
"…No obstante, aún existen acciones pendientes que permitirían mejorar el financiamiento y la planeación en estos 
aspectos. 
 
En primer lugar, es necesario que el Estado cumpla con el imperativo de dedicar al menos 8 por ciento del PIB a la 
educación, 1 por ciento a la investigación científica y al desarrollo tecnológico, y 1.5 por ciento a la educación superior. 
Esto permitiría lograr sin contratiempos la meta de cobertura de 40 por ciento para el final de este sexenio" 
 
 
Autonomía de gestión para el IPN y los tecnológicos descentralizados* 
 
" …Una estrategia adicional que complementaría este esfuerzo es la ampliación de la autonomía de gestión para otros 
subsistemas de educación superior pública además del universitario. Particularmente me refiero a los institutos 
tecnológicos federales y descentralizados, así como a las universidades tecnológicas y politécnicas. 
 
Esta ampliación de la autonomía deberá ir acompañada de un modelo de transparencia y rendición de cuentas que 
además de tomar en cuenta el destino de los recursos públicos, vincule éstos con el seguimiento de los resultados del 
quehacer académico y universitario." 
 
 
Retiro digno a académicos e incorporación de talentos jóvenes* 
 
" Un último pero muy importante desafío en materia de inversión pública es la necesidad de crear un Programa Nacional 
de Renovación de la Planta Académica de las IES públicas, pues nuestros académicos más experimentados suelen no 
retirarse porque esto significaría hacerlo en condiciones desventajosas en términos de ingresos. Esta problemática 
implica que nuestras instituciones no pueden incorporar a muchos de los talentos jóvenes que el país produce con 
habilidades para la docencia y la investigación. 
 
Debemos pensar colectivamente en una transición gradual que otorgue mayor estabilidad y seguridad a nuestros 
académicos consolidados en lo que a su jubilación se refiere, pero que no los desvincule de la labor universitaria, sino 
que reoriente su colaboración hacia actividades que les permitan un retiro digno a la vez que las instituciones evitamos 
la pérdida de este importante acervo intelectual que hemos conformado." 
 
 
No a la simulación en la evaluación* 
 
" De forma complementaria, requerimos modificaciones profundas al modelo de evaluación de la calidad de nuestras 
instituciones, programas y planta académica. 
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Es momento de transitar hacia una estrategia que valore más los resultados e impactos y mucho menos los insumos. 
Necesitamos de un modelo que evite en la medida de lo posible la simulación en el cumplimiento de metas y que sirva 
más para retroalimentar que para premiar o castigar a las instituciones de educación superior y a sus comunidades." 
 
 
Fragmentos del Discurso de Enrique Fernández Fassnacht en la XLIV Asamblea de la ANUIES, celebrada el 22 de 
noviembre en la Universidad Iberoamericana de la ciudad de México. 
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Cada entidad podrá recibir hasta $30 millones para impulsar la autonomía escolar, entre otros 
 

Se invertirán $960 millones para fortalecer la reforma educativa en 
estados 
Laura Poy Solano 

 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) invertirá 960 millones de pesos en proyectos destinados a fortalecer los 
principales ejes de la reforma educativa en los estados. Entre ellos, se incluye la autonomía escolar, la aplicación de la 
llamada normalidad mínima en las escuelas y el fortalecimiento a los consejos técnicos escolares. 
 
En la convocatoria para impulsar y financiar proyectos de innovación estatales para la reforma educativa, publicada por 
la dependencia, se establece que cada entidad podrá disponer de hasta 30 millones de pesos para impulsar estas 
tareas. 
 
Se podrá considerar una temporalidad de tres años para los proyectos cuyos recursos se renovarán anualmente, a partir 
de la verificación en el cumplimiento de las metas y de la evaluación de sus resultados. 
 
Las acciones deberán estar encaminadas también a disminuir la deserción escolar, mejorar los aprendizajes de lectura, 
escritura y matemáticas, pero también a fortalecer la supervisión escolar, la descarga administrativa de las escuelas y 
mejorar la participación social en el mejoramiento de la calidad y equidad educativa, ejes incluidos en la reforma 
educativa. 
 
De acuerdo con las bases de la convocatoria, los proyectos tendrán que estar orientados a escuelas o zonas escolares 
con niveles bajos de logro educativo o con altas tasas de deserción. Se deberá considerar, en particular, los centros 
escolares ubicados en comunidades vulnerables o que sean planteles multigrado, unitarias o telesecundarias. 
 
Los recursos serán distribuidos por conducto del Fideicomiso Estatal para Escuelas de Calidad y se advierte que no 
podrán ser aplicados para el pago de salarios, compensaciones, sobresueldos, gratificaciones o bonos para servidores 
públicos o empleados de las secretarías de Educación. 
 
La SEP deberá publicar los resultados definitivos de los proyectos aprobados el 24 de enero, pues a partir de febrero 
próximo tendrán que aplicarse los recursos. Y destaca que las entidades federativas estarán obligadas a entregar 
reportes trimestrales de la operación del proyectos, además, la dependencia federal creará un equipo técnico de apoyo 
y seguimiento. 
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OPINIÓN 
 

SEP 
 

·       Pulso Twitter 
 
Diplomáticos compartieron en redes sociales las actividades del día del encuentro en Cancillería. Carlos Jiménez 
Macías @cjimenezmacias publicó: “El mayor logro: El estado recuperó rectoría de la Educación Nacional” @EChuayffet 
Reunión Embajadores y Cónsules. (Reforma, p. 6 con fotografía) 
  
·       Sergio Valls Hernández, Acciones frente a la reforma en materia penal 2013 
 
Resultado de las participaciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en las sesiones del Consejo 
Coordinador para la Implementación de la Reforma Penal, puso a consideración de la Secretaría de Educación Pública 
federal y de la Subsecretaría de Estudios Superiores, una propuesta de programa actualizado de la licenciatura en 
Derecho, para la asignatura Derecho Procesal Penal o Sistema Procesal Penal Acusatorio, con el objetivo de preparar a 
los jóvenes en este cambio de paradigma. (El Sol de México, p. 2) 
  
·       Ubaldo Díaz, Los Bazucazos de Ubaldo  
 
Ante las amenazas de la CNTE de volver a tomar el Zócalo y las calles capitalinas, todo mundo se pregunta si ahora sí 
la Secretaría de Educación Pública o el Gobierno de Oaxaca de Gabino Cué, se atreverán a descontarle a los maestros 
que no se presenten a dar clases o incluso despedir a los que acumulen faltas. Si es así, seguramente recibirán 
aplausos, pero de lo contrario volverán a ser condenados por la opinión pública por su complacencia con los profesores 
faltistas. (La Razón, p. 14) 
  
·       Mas columnas y artículos de interés 
 
Alejandro Canales, Los préstamos para la Media Superior. (Milenio, p. 4-Campus); Pedro Flores Crespo, Universidad 
Crítica. (Milenio, p. 7-Campus) 
  

 
SNTE/CNTE 

 
·       Itinerario Político, Extranjeros siembren anarquismo en México 
 
De acuerdo con fuentes oficiales, el ataque de anarquismo del que ha sido blanco nuestro país tiene vínculos con 
grupos relacionados con el #YoSoy132, con la CNTE e incluso con el EPR. Aquí documentamos —el pasado 2 de 
enero— las conexiones de actos anarquistas y vandálicos con el #PosMeSalto y sus nuevas expresiones. Lo curioso es 
que a pesar de que el anarquismo que quiere ser sembrado en México viene del extranjero, el Estado mexicano guarda 
silencio. (El Universal, p. 11) 
  
·       De Razones y pasiones, Mancera, ni con Dios ni con la CNTE   
 
¿Por qué Miguel Ángel Mancera no desalojó a todos los maestros de Plaza de la República? ¿Por qué ordenó un 
operativo de ese tamaño para sólo quitar las carpas vacías y dejar a los manifestantes de la CNTE en plantón 
permanente? Se trató de un operativo de limpieza urbana más que de solución política. Parece que no hay estrategia, o 
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no la conocemos todavía. Quienes tienen claro el rumbo son los maestros de la Coordinadora. "Nosotros confiamos en 
la torpeza del Gobierno, tanto del Distrito Federal como del Gobierno federal, ya que cuando nos agreden nosotros 
respondemos con la fuerza, nosotros respondemos con la presencia de los compañeros", dijo Isaías Jaime, de la CNTE 
Oaxaca. No dudan, ésa es su apuesta: la torpeza, la ineficacia, el miedo, la lentitud gubernamental. (La Razón, p. 12) 
  
·       Balas Pérdidas 
 
La movilización, ayer, de cerca de 300 granaderos fue estudiada y operada mediante inteligencia. Un primer grupo de 
cerca 120 agentes llegó en cuestión de segundos a bordo de vehículos cuando el reducido contingente de 28 
anarquistas fueron encapsulados durante el recorrido y, al llegar sobre avenida Juárez en la calle Azueta, en las 
inmediaciones del Jardín Solidaridad, otro centenar ya formaba un cerco a lo largo de toda la avenida. Minutos antes de 
las 19:00 horas el grupo quedó neutralizado y se dirigieron al Monumento a la Revolución, pese a que algunos cargaban 
botellas de vidrio en mochilas. La supervisión directa de este operativo estuvo a cargo de Armando Palacios, Director de 
la Policía Metropolitana, mejor conocido como El jefe Aquiles. El GDF con ello confirmó que ninguna movilización social 
llegará al Zócalo. El Secretario de Gobierno, Héctor Serrano, ya dejó en claro que en el caso de la CNTE “no es un 
amago al Gobierno de la ciudad, sino contra los ciudadanos”, y con ello lanzó un mensaje muy contundente a los 
maestros que aún se mantienen en el DF protestando por la Reforma Educativa. (Excélsior, p. 6) 
  
·       Corporativismo; vivito y coleando 
 
Artículo sobre las negociaciones y decisiones que el Gobierno federal consiguió con el encarcelamiento de Elba Esther 
Gordillo y el anunció de la Reforma Educativa al inicio del Gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto. (El Universal, 
p. 16) 
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Los préstamos para la media superior  
Alejandro Canales * 
 
La educación media superior fue durante décadas el nivel que menos atención recibió, tanto por parte de la autoridad 
educativa como por la academia o los organismos internacionales. A partir de los años 2000 la situación comenzó a 
cambiar; las reformas de hoy están respaldadas por la banca internacional. 
En el año 2000, el propio diagnóstico de la autoridad educativa reconocía las fallas y los problemas del nivel: carece de 
una identidad y perfil propio; expulsa más que retiene a los jóvenes; los diferentes planteles no integran un subsistema; 
las condiciones del personal no son las adecuadas, etcétera. 
 
Por principio de cuentas, el gobierno federal planteó crear, al interior de la SEP, una estructura administrativa 
responsable del nivel. Una ausencia que quizás explique parcialmente las omisiones cometidas con la media superior. 
Hacia el final del sexenio de Vicente Fox se creó la Subsecretaría correspondiente. 
 
Después, en el 2007, comenzó la denominada Reforma Integral de la Educación Media Superior (RIEMS). El 
diagnóstico se afinó y se planteó lo que entonces parecía una iniciativa poco viable: crear un verdadero Sistema 
Nacional de Bachillerato.  
 
La RIEMS, como se sabe, tiene cierto grado de complejidad y está integrada por cuatro ejes: un marco curricular común 
con base en competencias; la definición y regulación de las distintas modalidades del nivel; la instauración de 
mecanismos de gestión que definan estándares y procesos comunes; y un modelo de certificación nacional. 
 
En el último quinquenio, en el Presupuesto de Egresos de la Federación, la educación media superior, a la vista de la 
reforma en curso, ha contado con incrementos moderados aunque no de forma consistente. Sin embargo, más que de 
los fondos nacionales, la RIEMS ha contado con el respaldo de los créditos contratados con el Banco Mundial (BM) y el 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID). 
 
En junio de 2010 quedó aprobado el primero de tres préstamos que hizo el BM a México para impulsar la RIEMS. El 
primer préstamo, por un total de 700 millones de dólares, específicamente fue para tres áreas: apoyar la flexibilidad del 
todavía incipiente Sistema Nacional de Bachillerato; mejorar la calidad y relevancia a través del curriculum basado en 
competencias; y una reducción del costo de oportunidad del nivel a través de un programa de becas (Préstamo 7887-
MX). 
 
En marzo del año pasado, quedó aprobado el segundo préstamo del BM y cubrió hasta noviembre de este año. Los 
componentes anunciados en la primera entrega estaban en su fase de implementación, de forma que el proyecto se 
concentró en la aprobación de los programas técnicos, así como en la operación del sistema de evaluación y en el 
sistema de acreditación de las escuelas.  
 
Nuevamente, al final del mes de diciembre del año anterior, fue anunciado el tercer préstamo del BM a México por 300 
millones de dólares. Ahora, para las medidas de reconocimiento de equivalencias para las transferencias entre 
planteles, el establecimiento de una agencia de evaluación y una nueva política de formación de profesores (Reporte 
AB7386).  
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Además, alineó otro componente que venía trabajando desde el 2005 en formación para el trabajo, en el marco del 
Programa de Formación de Recursos Humanos Basada en Competencias (Proforhcom) con el BID.  
 
A través de un nuevo préstamo del BID de 170 millones de dólares (y una aportación nacional de 70 millones de 
dólares), impulsará un proyecto para mejorar la calidad y pertinencia de la media superior técnica, la formación 
profesional y la capacitación para el trabajo, así como la reorientación y fortalecimiento del Sistema Nacional de 
Competencias (SNC).  
 
El objetivo, se indica en el proyecto con el BID, es mejorar la competencia de los egresados de estas modalidades (ME-
L1142). Algunos de los componentes que plantea es fortalecer la vinculación con los sectores productivos, la evaluación 
estandarizada de las competencias de los jóvenes; y el fortalecimiento de la infraestructura de los planteles, entre otros. 
 
Como se podrá advertir, la reforma de la media superior no solamente ha contado con los recursos federales, también 
ha dependido del respaldo de préstamos importantes para implementarse. Sin embargo, hasta ahora, la integración de 
un Sistema Nacional de Bachillerato está en ciernes: solamente un 4 por ciento del total de planteles están acreditados 
como tales (representan alrededor del 10 por ciento del total de la matrícula de ese nivel). Y todavía queda el reto 
mayúsculo de cumplir con la obligatoriedad para el 2021-2022.  
 
En el actual sexenio se decidirá el avance o estancamiento para la media superior, tanto en lo que concierne a la 
ampliación de la cobertura como el destino de los préstamos de la banca internacional para la reforma del nivel. 
 
*UNAM-IISUE/SES 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/01/14 OPINIÓN 7 

 

2014, año de debates educativos 
Pedro Flores-Crespo * 
 
2013 fue un año ajetreado para la educación. Reformas (o mas bien amendements a iniciativas previas, según Alonso 
Moyers), aprehensiones, protestas, crítica, trabajo legislativo y construcción de buenos y malos argumentos sobre las 
propuestas del gobierno de Enrique Peña Nieto en materia educativa. En 2014, el debate proseguirá y va también a 
exponer el nivel de evolución política que tanto los actores gubernamentales como los no gubernamentales hemos 
desarrollado. Sería poco honesto calificar el avance democrático del país sólo por lo que los “otros” hacen sin meditar lo 
que cada uno de nosotros (e.g. investigadores, académicos, maestros, periodistas, intelectuales, representantes de 
organizaciones civiles o padres de familia) realizamos y promovemos con nuestras acciones e inacciones. 
 
Asumir nuestra responsabilidad individual al momento de iniciar la discusión pública es sano. Bajo esta idea, considero 
que en este año se podrían animar diversos debates en al menos tres áreas.  
 
En primer lugar, habrá que leer, analizar y comentar públicamente el contenido del Programa Sectorial de Educación 
2013-2018, el cual fue publicado el 13 de diciembre pasado en el Diario Oficial de la Federación. A mi ver, hay varios 
ángulos desde donde promover la discusión de este documento. El primero, ¿qué país se desea construir con las 
políticas educativas actuales? ¿Una nación altamente competitiva pero éticamente endeble? Segundo, ¿es el Proseduc 
lo suficiente innovador como para darle cauce a la macro reforma del actual gobierno? Tercero, ¿qué mecanismos 
políticos utilizará el Gobierno Federal y el Partido Revolucionario Institucional (PRI) para poner en marcha el Proseduc 
de manera efectiva? ¿O es que se seguirá ampliando la brecha entre lo que se promete y lo que se cumple? Una vez 
muerto el Pacto por México y con las elecciones intermedias en puerta, la implementación de políticas parece muy 
complicada. Cuarto, ¿el cambio de élite política que trajo la elección de 2012 contribuirá a la construcción de un 
esquema de gobernabilidad eficiente y democrático para la educación de México? ¿O es que acaso sólo se reciclaron 
los puestos y las posiciones políticas? ¿En dónde quedó entonces el mérito que la reforma educativa supuestamente le 
exige a los maestros?  
 
Otro debate que se avizora desde los primeros días del año será el relacionado con la cancelación de la prueba Enlace 
(Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros Escolares) para educación básica. El tema puede generar un 
buen debate público si se toman en cuenta al menos dos puntos. Primero, la transparencia informativa es un valor 
central y aquí advierto que existen fuertes coincidencias entre el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE), académicos —entre los que me cuento— y las diversas organizaciones no gubernamentales como Mexicanos 
Primero y el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). Entrar al debate público reconociendo esta coincidencia 
puede evitar muchos malos entendidos y pugnas innecesarias.  
 
Segundo, es importante también reconocer el mal uso que la administración federal pasada (2006-2012), en conjunto 
con organismos pro empresariales y escuelas privadas, hicieron de Enlace. Hacer rankings, league tables, 
promocionales, mantas de felicitación o vincular los resultados de Enlace con un programa de estímulos económicos 
para maestros y escuelas fue una pésima idea, pero como en los mejores tiempos del autoritarismo, y pese a las 
advertencias, la crítica en Acción Nacional “ni se vio ni se oyó”. En el gobierno de Felipe Calderón surgió una paradoja 
que no puede volver a repetirse: Por darle una importancia extrema y mal uso a la evaluación, ésta se trivializó. De esta 
confusión tenemos que salir y sinceramente, no sé si la suspensión de Enlace va en esta dirección.  
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/01/14 OPINIÓN 7 

 
El tercer debate que no puede pasar inadvertido este año es sobre todo lo relacionado con la política de educación 
superior. ¿Qué rumbo está definiendo el equipo del unamita Fernando Serrano Migallón? ¿Qué opinan de su 
desempeño los rectores otrora “críticos” de cuanta política surgía del Gobierno Federal?  
 
Como lo comentaba en mi último artículo de 2013 (Campus 540; 19/12/13), en términos de diagnóstico, el apartado 
sobre educación superior del Proseduc deja mucho que desear pese a los esfuerzos de los analistas de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) de sugerir un cambio de timón.  
 
En relación con las políticas universitarias, hay un cúmulo de investigación publicada que bien podría haber servido de 
insumo para nutrir las nuevas propuestas de esta administración. Sigue estando pendiente, por ejemplo, la creación de 
un sistema integral de evaluación, certificación y acreditación de la calidad universitaria. ¿En verdad la SES-SEP sigue 
pensando que los organismos adscritos al Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes) tienen la 
última palabra en esta materia? Lamentablemente sí, pues se propone que para el 2018, 72 por ciento de estudiantes 
inscritos en licenciatura cursen sus estudios en programas de “calidad”, según Copaes. Esto es 10 puntos porcentuales 
más que en 2012. ¿No habrá otros referentes más rigurosos de la calidad universitaria? ¿Qué instrumentos habría que 
construir para dejar de valorar la calidad de las Instituciones de Educación Superior por medio de instrumentos tan 
rudimentarios como el ranking, el prestigio heredado, la tradición y las corazonadas? ¿O es que no conviene tener 
indicadores objetivos que permitan hacer comparaciones entre universidades?  
 
Como vemos, en 2014 podremos embarcarnos en al menos tres debates. Primero, cómo poner en marcha las acciones 
del Proseduc; segundo, cómo generar información pública valiosa y sobre todo, cómo utilizar eficientemente los 
resultados de la evaluación y tercero, frente a cierta audacia del gobierno en el nivel de educación básica, ¿qué política 
universitaria se está forjando? La forma en que abordemos estos temas dejará ver el desarrollo y madurez política de 
los actores no gubernamentales, figuras centrales en el proceso de democratización de México. 
 
*Académico 
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¿Por qué Miguel Ángel Mancera no desalojó a todos los maestros de Plaza de la República? ¿Por qué ordenó un 
operativo de ese tamaño para sólo quitar las carpas vacías y dejar a los manifestantes de la CNTE en plantón 
permanente? 
 
Se trató de un operativo de limpieza urbana más que de solución política. 
 
Parece que no hay estrategia, o no la conocemos todavía. 
 
Quienes tienen claro el rumbo son los maestros de la Coordinadora. 
 
“Nosotros confiamos en la torpeza del gobierno, tanto del Distrito Federal como del gobierno federal, ya que cuando nos 
agreden nosotros respondemos con la fuerza, nosotros respondemos con la presencia de los compañeros”, dijo Isaías 
Jaime, de la CNTE Oaxaca. 
 
No dudan, ésa es su apuesta: la torpeza, la ineficacia, el miedo, la lentitud gubernamental. 
 
¿Después de casi cuatro meses, por qué decide Miguel Mancera realizar un operativo en contra de los maestros de la 
CNTE que sólo los alista a reagruparse? 
 
¿Pensó que quitando sólo las carpas vacías y dejando a los dirigentes en el plantón estarían tranquilos los líderes de la 
Coordinadora? ¿O trató de debilitarlos para después desalojarlos? ¿O la idea es dejarlos ahí “achicados” para que se 
encargue el gobierno federal? ¿Cree que los maestros se quedarán de brazos cruzados? 
 
La respuesta del jefe de Gobierno sigue siendo que las peticiones de los integrantes de la CNTE no son un tema del DF, 
que son un asunto del gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto. 
 
Lo contradictorio de esta declaración es que, acto seguido, invita a los dirigentes a dialogar. Entonces, ¿es o no un 
asunto que le compete? 
 
El problema con la CNTE pone de manifiesto la incompatibilidad de querer generar prácticas democráticas mientras 
subsiste un corporativismo corrupto, chantajista y manipulador. 
 
Por lo pronto, han pasado 118 días del plantón de los maestros de la CNTE en Plaza de la República y lo único que hizo 
fue alborotar el avispero. 
 
Ayer, las marchas se reanudaron, la convocatoria para la llegada de más maestros está hecha, las consignas y 
declaraciones de “Mancera Fascista y Represor” se agudizan, el agravio del repliegue está hecho. 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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¿Sabe lo que quiere Miguel Ángel Mancera? ¿Actúa o no actúa? ¿Repliega pero no desaloja? ¿Negocia pero no quiere 
que le digan represor? ¿Tolera pero nada más “tantito”? 
 
Parece un gobernador muy preocupado por su imagen más que por cumplir con sus responsabilidades. Sus acciones 
parecen tibias más que asertivas. Tal vez Miguel Ángel Mancera es un gran estratega y sabe lo que está haciendo. 
 
Tal vez estamos presenciando el “proceso” de una posición visionaria a mediano plazo. En una de esas algún día 
sorprende. Lo del domingo parecía una acción decidida y acabó siendo una “limpieza del ala occidental del lugar”, con 
declaraciones posteriores para explicar, definir y justificar lo realizado. 
 
elisa.alanis@razon.com.mx 
 Twitter: @elisaalanis 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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La Aldea 
Plaza liberada 
Leonardo Kourchenko 

 
A mediados de diciembre consignamos en este mismo espacio, los abusos, atropellos, excesos y delitos cometidos 
flagrantemente por integrantes de la CNTE en la Plaza de la República. Señalamos que de forma sistemática, estos 
pseudo maestros, extorsionaban a los comerciantes de la zona, hacían uso indiscriminado de mobiliario, instalaciones y 
servicios. 
 
Hace cuatro días, con un impecable operativo de desalojo, la Plaza fue liberada, retirados los manifestantes y 
escombrada una explanada que se había convertido en el símbolo del desgobierno, el caos y el atropello permanente. 
 
Enhorabuena al gobierno de Miguel Ángel Mancera, a su equipo y a sus secretarios que con precisión y eficiencia, 
evitando el conflicto, haciendo a un lado la provocación y respetando los derechos humanos de los muy pocos ahí 
congregados, devolvieron esa Plaza, su monumento y el área de tránsito vehicular a la ciudadanía. 
 
El operativo y las medidas adoptadas nos dejan lecciones varias: la primera, que no puede haber derecho alguno que 
se imponga a los derechos de los demás, y mucho menos, derecho cualquiera que se traduzca en delitos, extorsiones y 
chantajes. Todo grupo social tiene derecho pleno y legítimo de manifestarse públicamente, de oponerse a las decisiones 
gubernamentales, de protestar por acciones y medidas que considere injustas. Pero esa manifestación libre y legítima, 
no puede por ningún motivo ni razón, justificar, tolerar ni permitir el pasar por encima de los derechos de terceros, de 
bloquear el libre tránsito, de afectar el libre comercio y la economía de particulares. Resultaría equivalente a sustentar 
jurídicamente que un derecho constitucional vale más que otro, o que su jerarquía se impone sobre el anterior. 
Jurídicamente esto es imposible. 
 
Por 117 días consecutivos, esto pareció suceder en el Monumento a la Revolución, sin la intervención de autoridad 
alguna y más aún, con el apoyo político, logístico y alimenticio de la delegación hantaje y presirogramas sociales, no 
significa apoyar e impulsar a grupos con inclinaciones radicales, con mcasi del 7ón Cuauhtémoc. Inadmisible. 
 
La segunda lección es que la autoridad puede actuar, intervenir, prevenir abusos y delitos en protección a la ciudadanía 
–su función central- sin atropellar, hacer uso excesivo de la fuerza ni violar derechos humanos. 
 
Existe un llamado generalizado de la ciudadanía por apoyar acciones de esta naturaleza, lo demuestran claramente las 
encuestas posteriores al desalojo, con un apoyo casi del 70% al operativo del gobierno capitalino. 
 
Un gobierno de izquierda, con vocación democrática, con identificación y defensa de causas y programas sociales, no 
significa apoyar e impulsar a grupos con inclinaciones radicales, con métodos de chantaje y presión, con abuso y delito 
evidente en cada esquina y sobre cualquier otro ciudadano. 
 
El líder de los comerciantes de la zona, fue víctima de una “calentadita” por parte de los señores de la CNTE, “sólo para 
que entendiera” que ahí “mandaban ellos” y no había ningún gobierno o autoridad que se impusiera a sus designios. 
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El pasado domingo la Plaza fue liberada, y liberados fueron los vecinos y comerciantes de la zona, de este grupo de 
mafiosos y truhanes que se valieron de un legítimo método de protesta social, para extorsionar y delinquir a plena luz 
del día, con la ominosa retracción de la autoridad. Se terminó.  
 
Para el gobierno capitalino, con el difícil reto de no ser acusado de violento, represor, autoritario, intolerante, la decisión 
y el operativo –si bien tardíos- llegaron a devolver el orden y la legalidad a una zona bajo el control de unos extremistas. 
 
Representa un ejemplo de firmeza, de tolerancia pero por encima de todo, de respeto absoluto a la ley y a la ciudadanía 
toda. No solamente, a unos cuantos. 
 
 Nuevamente, enhorabuena. 
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Exhortan a privilegiar el diálogo 
 
El ataque realizado por granaderos, el pasado 5 de enero, contra el plantón de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) en el Monumento a la Revolución es una muestra más del espíritu represivo que 
permea a las autoridades de la ciudad de México y que es parte de su pretensión creciente de criminalizar todo tipo de 
protesta social. Estas medidas colocan, cada vez más peligrosamente, al gobierno de la ciudad del lado de la derecha 
neoliberal en el poder. 
 
Quienes firmamos, organizaciones ciudadanas y ciudadanos integrantes de la sociedad civil, exigimos al Gobierno del 
Distrito Federal y a su titular, Miguel Ángel Mancera, que cesen el hostigamiento y los actos de represión contra las y los 
maestros democráticos y, en general, contra las manifestaciones populares, y se privilegie el diálogo en la solución de 
los conflictos. 
 
Junta promotora de la nueva central de trabajadores, SME, SITUAM, SUTIEMS, SUTUACM, UNTYPP, CILAS, 
TRADOC, Central Unitaria de Trabajadores de México. Carlos Fazio, José Alfonso Bouzas Ortiz, Arnulfo Arteaga, 
Rodolfo Chávez Galindo, Jesús Torres, FridaGuerrera Villalvazo y Héctor de la Cueva, entre otros 


